

16 décembre 1974 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# CONFERENCE DE PRESSE DE M. VALERY GISCARD D'ESTAING A L'AEROPORT DE FORT-DE-FRANCE LA MARTINIQUE LE LUNDI 16 DECEMBRE 1974

QUESTION : ... JE VOUDRAIS VOUS DEMANDER AVANT QUE VOUS NE REPRENIEZ L'AVION VOS IMPRESSIONS. SEPT RENCONTRES, TROIS REUNIONS, QUELLE EST L'IMPORTANCE, QUEL EST LE RESULTAT ?. LE PRESIDENT : =POLITIQUE EXTERIEURE= EN EFFET, C'EST LA TROISIEME DE TROIS REUNIONS, L'UNE AVEC MONSIEUR BREJNEV, L'AUTRE AVEC LES CHEFS DE GOUVERNEMENT EUROPEENS, ET DEPUIS DEUX JOURS, AVEC LE PRESIDENT DES ETATS-UNIS D'AMERIQUE, CECI PENDANT DEUX SEMAINES. ET JE DOIS DIRE QUE DANS CHACUNE DE CES REUNIONS, J'AI TENU A CE QUE LA FRANCE AIT LA MEME ATTITUDE, JOUE LE MEME ROLE, C'EST-A-DIRE UN PAYS INDEPENDANT, SOUVERAIN, MAIS QUI EST UN PAYS ACTIVEMENT ENGAGE DANS LA COOPERATION INTERNATIONALE. LE MONDE ACTUEL A FAIRE FACE A DES PROBLEMES TELLEMENT DIFFICILES, A DES RISQUES TELLEMENT SERIEUX QUE POUR NOUS LA REGLE, C'EST LA COOPERATION INTERNATIONALE, C'EST LA CONCERTATION. J'AI EU CETTE COOPERATION, CETTE CONCERTATION AVEC MONSIEUR BREJNEV, JE L'AI EU AUSSI AVEC NOS PARTENAIRES EUROPEENS, EN SOUHAITANT D'AILLEURS QUE LA CONSTRUCTION EUROPEENNE PUISSE ETRE PLUS RAPIDE QU'ELLE NE L'EST A L'HEURE ACTUELLE, ET JE VIENS D'AVOIR DEUX JOURS D'ENTRETIENS TRES FRANCS, TRES OUVERTS, AVEC LE PRESIDENT DES ETATS-UNIS. C'ETAIT NOTRE PREMIERE RENCONTRE PERSONNELLE ET JE CROIS QUE L'ASPECT HUMAIN DES RELATIONS A SA VALEUR.

MONSIEUR FORD S'EST EXPRIME AVEC BEAUCOUP DE FRANCHISE, BEAUCOUP DE NETTETE, BEAUCOUP DE COMPETENCE. NOUS AVONS TRAITE DES GRANDS SUJETS DU MOMENT, ET NOTAMMENT LE PROBLEME DE L'ENERGIE, SUR..\

=LE PROBLEME DE L'ENERGIE= QUESTION : ... SUR LEQUEL, EFFECTIVEMENT, IL Y AVAIT DISONS PEUT-ETRE QUELQUE MALENTENDU, OU CERTAINES DIVERGENCES D'APPROCHE. LE PRESIDENT : IL PEUT Y AVOIR DES DIVERGENCES D'APPROCHE. IL EST NATUREL QU'ENTRE DEUX PAYS INDEPENDANTS ET SOUVERAINS, IL Y AIT DES DIVERGENCES D'APPROCHE. LA POSITION FRANCAISE, VOUS LE SAVEZ, ETAIT D'INSISTER SUR LA NECESSITE D'UNE CONFERENCE INTERNATIONALE REUNISSANT LES PAYS CONSOMMATEURS, LES PAYS PRODUCTEURS, ET EGALLEMENT, LES PAYS EN DEVELOPPEMENT CONSOMMATEURS DE PETROLE. ET CE QUI EST IMPORTANT, C'EST QUE DANS CE COMMUNIQUE LE PRESIDENT DES ETATS-UNIS DONNE SON ACCORD A LA TENUE D'UNE TELLE CONFERENCE. ET IL EST PREVU UN CALENDRIER DE PREPARATION AVEC CERTAINES DATES, ET NOTAMMENT LE FAIT QU'AU MOIS DE MARS PROCHAIN, UNE PREMIERE REUNION TECHNIQUE DEVRAIT AVOIR \_LIEU POUR ORGANISER PRECISEMENT LA TENUE DE CETTE CONFERENCE. DANS L'INTERVALLE, LES ETATS-UNIS D'AMERIQUE VEULENT AVOIR DES CONSULTATIONS AVEC LEURS PARTENAIRES DE CE QU'ON APPELLE L'AGENCE INTERNATIONALE DE L'ENERGIE, LE GROUPE DES DOUZE, DEVENU LE GROUPE DES SEIZE, DONC NOUS N'AVIONS PAS NATURELLEMENT D'OBJECTION EN CE QUI CONCERNE CETTE FORME DE COOPERATION DE LEUR PART, BIEN QUE NOUS NE PARTICIPIONS PAS NOUS-MEMES A CETTE AGENCE. ET D'AILLEURS, IL NE NOUS A PAS ETE DEMANDE, JE LE DIS FRANCHEMENT, D'Y PARTICIPER. ALORS, ENSUITE, AU MOIS DE MARS, CONFERENCE PRÉPARATOIRE AVEC LES PAYS PRODUCTEURS DE PETROLE DANS

MARS, CONFERENCE PREPARATOIRE AVEC LES PAYS PRODUCTEURS DE PETROLE POUR  
PREVOIR L'ORDRE\_DU\_JOUR, LA COMPOSITION ET LA \_NATURE DES SUJETS QUI VONT  
ETRE TRAITES, ENSUITE DES CONVERSATIONS ENTRE LES GRANDS GROUPES:  
CONSOMMATEURS, PRODUCTEURS, PAYS EN DEVELOPPEMENT, ET ENFIN, LA  
CONFERENCE ELLE-MEME DONT J'AI INDIQUE QU'A MON AVIS, IL SERAIT SOUHAITABLE  
QUE SES TRAVAUX PUISSENT ETRE TERMINES AVANT L'ETE!  
QUESTION : PAR CONSEQUENT, NOS POINTS\_DE\_VUE SE SONT QUELQUE PEU  
RAPPROCHES. QUELLES ONT ETE LES GRANDES QUESTIONS PAR AILLEURS QUI ONT ETE  
EVOQUEES ? LE PRESIDENT : =SYSTEME MONETAIRE INTERNATIONAL= NOUS AVONS  
PARLE DE LA SITUATION ECONOMIQUE ET MONETAIRE MONDIALE, NOTAMMENT LA  
SITUATION ECONOMIQUE POUR FAIRE EN SORTE QU'IL Y AIT UNE CERTAINE  
CONVERGENCE DES POLITIQUES ECONOMIQUES, NOTAMMENT DES GRANDS PAYS  
INDUSTRIALISES POUR SOUTENIR L'ACTIVITE ECONOMIQUE ET EVITER LE  
RALENTISSEMENT ET LE CHOMAGE. ET J'AVAIS ETE MANDATE PAR NOS PARTENAIRES  
EUROPEENS POUR LE FAIRE. ALORS LE PRESIDENT FORD A DONNE SON ACCORD A CE  
QU'IL N'Y AIT AUCUNE MESURE PROTECTIONNISTE OU RESTRICTIVE DES ECHANGES £ ET  
D'AUTRE\_PART, NOUS AVONS DECIDE EN\_COMMUN QUE S'IL LE FALLAIT, SI LES  
CIRCONSTANCES L'EXIGEAIENT, NOUS PRENDRIONS ENSEMBLE L'INITIATIVE DE  
PROPOSER LES REUNIONS NECESSAIRES ENTRE LES PAYS QUI PEUVENT AVOIR UNE  
INFLUENCE SUR LA CONJONCTURE ECONOMIQUE MONDIALE. ENFIN NOUS AVONS PARLE  
DES PROBLEMES MONETAIRES. CEUX-CI ETAIENT TRES TECHNIQUES, MAIS NOUS AVONS  
SUR CES SUJETS QUI NOUS ONT LONGTEMPS SEPARES, VOUS LE SAVEZ, DES POSITIONS  
QUI MAINTENANT, DU POINT DE VUE DES NEGOCIATIONS EN-COURS, SONT, JE CROIS,  
COMPATIBLES. NOUS AVONS EN-PARTICULIER FAIT FIGURER DANS LE COMMUNIQUE LE  
FAIT QUE DESORMAIS, LES BANQUES CENTRALES QUI SOUHAITAIENT LE FAIRE  
POURRAIENT REEVALUER LA VALEUR DE LEUR OR `METAL` A UN PRIX QUI SOIT FIXE  
PAR-RAPPORT AU PRIX REEL DU MARCHE £ CECI, VOUS LE SAVEZ, EST UNE POSITION  
QUE LA FRANCE AVAIT DEFENDUE DEPUIS LONGTEMPS!

QUESTION: MONSIEUR LE PRESIDENT, VOUS AVEZ EU PLUSIEURS FOIS M. HELMUT  
SCHMIDT AU TELEPHONE.... LE PRESIDENT : UNE FOIS. UNE FOIS EN GUADELOUPE,  
PRECISEMENT POUR FAIRE EN SORTE QU'IL Y AIT UNE BONNE COORDINATION AVEC LES  
POSITIONS QUI ETAIENT OU QUI ONT ETE PRISES PAR NOS PARTENAIRES EUROPEENS.  
ET M. HELMUT SCHMIDT SOUHAITAIT LUI-MEME QUE NOUS PUissions ABOUTIR A UN  
ACCORD SUR LA TENUE DE LA CONFERENCE. IL Y ETAIT FAVORABLE ET JE LUI INDIQUAIS  
QUELLE ETAIT LA PROCEDURE DE PREPARATION A LAQUELLE NOUS SONGIONS!

QUESTION : EST-CE QUE VOUS \_COMPTEZ VOUS RENDRE AUX ETATS-UNIS  
PROCHAINEMENT ? LE PRESIDENT : PROCHAINEMENT, NON. QUESTION: VOUS AVEZ  
INVITE LE PRESIDENT FORD ? LE PRESIDENT : MAINTENANT JE DIRAIS..... LE PRESIDENT  
POMPIDOU S'ETAIT RENDU EN VISITE OFFICIELLE AUX ETATS-UNIS. LA IL NE S'AGIT PAS  
D'UNE VISITE OFFICIELLE, C'EST UNE REUNION DE TRAVAIL COMME CELLES QUI  
S'ETAIENT TENUES AUX ACORES, EN ISLANDE, MAIS J'AI ETE INVITE A ME RENDRE AUX  
ETATS-UNIS. PROBABLEMENT, EN EFFET, DANS L'AVENIR J'AURAI L'OCCASION DE M'Y  
RENDRE. J'AI ETE INVITE, JE VOUS SIGNALE, A PRENDRE LA PAROLE DEVANT LE  
CONGRES, C'EST-A-DIRE LE SENAT ET LA CHAMBRE DES REPRESENTANTS REUNIS, POUR  
LEUR EXPOSER LE POINT\_DE\_VUE DE LA FRANCE

QUESTION : EN CE QUI CONCERNE LES AVIONS DE COMBAT QUI SONT FOURNIS AUX  
PAYS DE L'OTAN, MONSIEUR LE PRESIDENT, LES RIVALITES ENTRE ... LE PRESIDENT :  
NOUS AVONS PARLE DE CE SUJET. NOUS AVONS TRAITE DE CE SUJET. QUESTION : MAIS  
SANS CONCLUSION. LE PRESIDENT : SI, MAIS SANS CONCLUSION PUBLIQUE!

QUESTION: MONSIEUR LE PRESIDENT, VOUS QUITTEZ LES ANTILLES, VOTRE IMPRESSION  
FINALE APRES CE BREF SEJOUR ICI, EN MARTINIQUE ET EN GUADELOUPE ? LE  
PRESIDENT : EH BIEN C'EST UNE IMPRESSION QUI EST A LA FOIS TRES POSITIVE ET  
PERSONNELLEMENT, TRES AGREABLE. ELLE EST TRES POSITIVE PARCE QUE CE QUI M'A

LE PLUS FRAPPE, C'EST LE CARACTERE VIVANT ET ARDENT DE LA POPULATION ANTILLAISE, ET EN MEME TEMPS SON DESIR EVIDENT, QUI NE PEUT PAS ETRE MIS EN CAUSE, D'ORGANISER SA VIE, DANS-LE-CADRE DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE. J'AI ETE ACCUEILLI VOUS LE SAVEZ, COMME PERSONNE N'AVAIT JAMAIS ETE ACCUEILLI AUX ANUILLES, ET JE PENSE QUE LES POSITIONS QUE J'AI PRISES, LA NETTETE DU SOUTIEN QUE J'AI VOULU APPORTER A LA POPULATION ANTILLAISE, EN MEME TEMPS QUE LA SIMPLICITE DE NOS RAPPORTS Y A PEUT-ETRE ETE POUR QUELQUE CHOSE. EN MEME TEMPS, J'AI PU VOIR CE QU'ETAIENT LES PROBLEMES DE DEVELOPPEMENT DES ANUILLES QUI SONT, EN EFFET, DES PROBLEMES DIFFICILES, NOTAMMENT SUR-LE-PLAN DE L'EMPLOI. NOUS AVONS ANNONCE UN CERTAIN NOMBRE DE MESURES TRES IMPORTANTES, NOTAMMENT DANS LE DOMAINE DE L'ELECTRICITE, PARCE QUE CA VEUT DIRE QUE PENDANT LES SEPT PROCHAINES ANNEES, DANS LES DEPARTEMENTS FRANCAIS D'OUTRE-MER, LE PRIX DE L'ELECTRICITE VA BAISSER REGULIEREMENT. ALORS QU'IL EST PROBABLE QUE DANS LE RESTE DU MONDE, C'EST PLUTOT UNE SITUATION INVERSE QUI RISQUE DE S'OBSERVER. ET PUIS, NOUS AVONS PREVU UN CERTAIN NOMBRE D'INCITATIONS SUPPLEMENTAIRES A L'INDUSTRIALISATION DES ANUILLES. CAR LE PROBLEME DE L'EMPLOI DOIT ETRE TRAITE. IL FAUT QUE CETTE JEUNESSE ANTILLAISE QUI EST TRES VIVANTE, TRES SYMPATHIQUE, QUI M'A ACCUEILLI D'UNE FACON QUI M'A BEAUCOUP TOUCHE PUISSE AVOIR EN EFFET DES CHANCES POSITIVES D'EMPLOI ET DE PROMOTION. JE DIS AUX ANUILLES FRANCAISES MERCI ET AU REVOIR!

QUESTION: MONSIEUR LE PRESIDENT, PENSEZ-VOUS VOUS RENDRE DANS D'AUTRES DEPARTEMENTS D'OUTRE-MER ? LE PRESIDENT : NATURELLEMENT OUI. LE CALENDRIER N'EST PAS FIXE, MAIS JE ME RENDRAI DANS UN AVENIR PROCHAIN, DANS LES AUTRES DEPARTEMENTS D'OUTRE-MER, C'EST-A-DIRE LA GUYANE ET LA REUNION. LES JOURNALISTES: MERCI, MONSIEUR LE PRESIDENT. M. GISCARD D'ESTAING: AU REVOIR